

C'est le sort de tous les établissemens humains. Il y a des maux, il faut des remèdes. Ceux que les politiques mal adroits, dont je combats les opinions veulent nous prescrire, produiroient le même effet que celui dont les filles de Jason firent usage pour procurer à leur père une nouvelle jeunesse, et lui rendre son ancienne vigueur. Séduites par les conseils perfides de Medée, ils le mirent en pièces, et lui donnèrent la mort.

Mais disent les fauteurs de ces admirables conceptions, il est vrai les Canadiens sont sans reproche, on n'en peut disconvenir; mais ils peuvent à tout moment changer de conduite: aujourd'hui amis du gouvernement auteur de leur bonheur, ils peuvent demain ils doivent changer de dispositions et s'unir à nos ennemis: ils s'attacheront de plus en plus à nous par une ressemblance parfaite de mœurs, de loix, de langage et de religion: ils ne donneroient plus d'ombrage.

J'ai déjà répondu ce semble, victorieusement à cet argument: je veux bien, en y revenant de nouveau, passer légèrement sur ce que peuvent avoir d'odieux des motifs et des prétextes dont on peut se servir pour autoriser les injustices les plus criantes, dignes d'un Séjan, ministre de l'infâme Tibere, et la raison de tous les tyrans. Un juge ignorant, et sanguinaire, opinoit toujours dans le même sens pour la mort contre les accusés poursuivis à son tribunal, que leur crime fût évidemment prouvé ou non; contre les jeunes, parcequ'ils commettraient sans doute bien d'autres crimes, si on les laissoit vivre; contre ceux qui étoient plus âgés, parcequ'ils en avoient sans doute commis beaucoup d'autres. Le féroce Collot d'Herbois, siégeant sur le tribunal révolutionnaire, envoyoit aussi à l'échaffaud les victimes de sa rage phrénétique, quand il n'avoit pas de preuves pour les convaincre de conspiration, parcequ'ils avoient dû conspirer. Mais pour répondre plus directement à cette raison, l'unique dont on puisse se servir contre nous, quelque foible qu'elle soit, je dirai d'abord que ces prétendus liens dont on veut se servir pour resserrer notre affection envers la Grande Bretagne, serviront de glavie, pour trancher le nœud qui